



ITINERARIO DE LA SALIDA DE CAMPO DEL MIÉRCOLES 12 DE ABRIL DE 2023 A LA SIERRA MORENA GIENNENSE

SALIDA DE CAMPO DE MÁLAGA (FACULTAD DE FILOSOFÍA Y LETRAS) A
SIERRA MORENA (LA CAROLINA, ALDEAQUEMADA Y CASCADA DE LA CIMBARRA)
HORA DE SALIDA 07H45'-- HORA DE LLEGADA 20H00 APROX.

Grado en Turismo
Geografía Turística de Andalucía
Equipo docente: Carlota Escudero Gallegos
José Manuel Crespo Guerrero

Objetivo:

La salida de campo a la Sierra Morena giennense tiene por objetivo principal reconocer la unidad geomorfoestructural de Sierra Morena, así como sus recursos territoriales turísticos (paisaje, clima, hidrología, vegetación y fauna), además de distinguir las características del turismo rural.

Itinerario:

Salida desde la entrada a la Facultad Turismo (campus de Teatinos) a las 07h45' dirección la localidad de La Carolina (capital histórica de "Las Nuevas Poblaciones").

Parada 1: Museo de La Carolina. Visita programada de 11h00' a 13h00.

Información sobre el museo: este espacio museístico se inauguró el 21 de diciembre de 2011 para reunir, conservar, investigar y transmitir el Patrimonio Histórico-Cultural y el testimonio de las comunidades humanas que han vivido y que han dejado su huella en esta tierra de Sierra Morena tan unida y vinculada a la minería y al desfiladero de Despeñaperros.

El museo alberga material para conocer las características físicas del territorio y las singularidades de su entorno natural. Dispone de información que permite realizar un recorrido cronológico por su historia, desde los primeros vestigios de restos humanos en el Paleolítico, hasta prácticamente nuestros días, destacando etapas tan importantes como: la minería hispano-romana, las Nuevas Poblaciones y el proyecto colonizador de Carlos III, y la intensa actividad minera contemporánea que terminó a finales del siglo pasado, tan presentes en la memoria colectiva de sus habitantes Fuente: Facebook oficial, más información en https://www.jaenparaisointerior.es/w/museo-de-lacarolina?filterCategoryIds=371275&operationType=AND

Parada 2: Visita al establecimiento turístico 'Casa rural La Cimbarra' (Aldeaquemada). Visita programada de 14h00-15h00.

La Casa Rural La Cimbarra es un establecimiento que dispone de cinco habitaciones dobles con la posibilidad de añadir dos supletorias en cada una. La capacidad total es de hasta 20 personas. Todas las habitaciones constan de calefacción, baño privado, wifi gratuito y televisión, todas dan al exterior y en planta baja. Además, dispone de salón comedor con chimenea. El establecimiento tiene unos extensos jardines con zona de barbacoa y piscina de verano. Tiene un restaurante que prepara auténticas experiencias gastronómicas: comida casera y de la zona (recetas tradicionales de Aldeaquemada) como: el calderillo o el estofado de carne de monte, o de sus exquisitos postres, como los rosquillos de vino o los dulces de manteca.

Allí se comerá y se asistirá a una charla con el gerente quien conversará con el alumnado sobre temas relacionados con el turismo rural en general y su negocio en particular. Para más información: https://www.lacimbarra.com/

Parada 3: Visita al Paraje natural de La Cimbarra (Aldeaquemada). Visita programada de 15h00'-16h00'.

A escasos kilómetros del Parque Natural de Despeñaperros, en las inmediaciones del municipio de Aldeaquemada, se encuentra el Paraje Natural Cascada de la Cimbarra. Se trata de un pintoresco lugar de relieve abrupto donde el encajonamiento del río Guarrizas forma una sucesión de cascadas. La más bella y espectacular es la Cimbarra, nombre con el que los lugareños denominan a los saltos de agua. En ella queda expuesta en la superficie una pared vertical, formada por unos estratos rocosos muy resistentes a la erosión. Esta roca metamórfica recibe el nombre de cuarcita armoricana y puede ser vista también en otros lugares del paraje. En ocasiones, es posible observar sobre estas rocas los rastros fósiles de organismos o las espectaculares rizaduras provocadas por el oleaje del antiguo mar que bañaba el sur de la mesta ibérica hace 500 millones de años.

Este paraje natural se caracteriza por una vegetación muy diversa. Abundan los bosquetes de encinas y alcornoques con un espeso matorral mediterráneo. La repoblación con pino piñonero y negral y los densos bosques de ribera proporcionan un aroma agradable al

lugar. En sus desfiladeros, entre las grietas, crecen plantas como la doradilla, un tipo de helecho que debe su nombre al color dorado del revés de sus hojas. Esta variedad de paisajes propicia la presencia de interesantes animales, entre los que destacan, depredadores como el zorro o la gineta, aves como el águila real, perdicera o el búho real, y la nutria que habita en los cauces de los ríos.

Este espacio protegido destaca también por su valioso patrimonio cultural, constituido por una veintena de importantes evidencias prehistóricas. Interesantes ejemplos son la Tabla de Pochico, en el cerro de la Cimbarra o los de Monuera y Desesperada. En ellos, se han encontrado valiosísimas muestras de arte rupestre, que han motivado la declaración de estos yacimientos, como Patrimonio Histórico de la Humanidad por la UNESCO. Información recogida de: https://www.juntadeandalucia.es/medioambiente/portal/web/ventanadelvisitante/detall

https://www.juntadeandalucia.es/medioambiente/portal/web/ventanadelvisitante/detalle-buscador-mapa/-/asset_publisher/Jlbxh2qB3NwR/content/cascada-de-cimbarra-8/255035

Vuelta desde el paraje de La Cimbarra a las 16h15' Málaga. Se espera llegar a la Facultad de turismo alrededor de las 20h00'.

Solicitud:

Se informa que el restaurante ofrece dos menús y platos para estudiantes veganos, celiacos, intolerantes a algún alimento, etc. Quienes deseen comer en el restaurante, se les solicita encarecidamente cumplimente el cuestionario siguiente: https://forms.gle/oHFek2D5Js51drsf6

Consejo:

- 1. Calzado cómodo
- 2. No se sabe qué tiempo meteorológico hará, por tanto, revísalo el día de antes y selecciona tu ropa en función de las previsiones.
- 3. Recuerda, si hace sol, deberías protegerte con crema solar y una gorra o sombrero.
- 4. Debes hidratarte bien, no olvides llevar líquidos.
- 5. Algo de fruta para tener el estómago contento.
- 6. Algún documento identificativo, si llevas el carné de la universidad, mejor.
- 7. Si te gusta tomar fotografías ya sabes, el móvil o la cámara no debe faltar en tu mochila.
- 8. Recuerda que es una salida de campo organizada por la Universidad de Málaga para que sea un éxito, tu colaboración es importante.